

Rhin es objeto de nuevos reglamentos entre Prusia y los Países Bajos. — Se renuevan las disensiones de los Estados de Brunswick contra su duque, y sométense á la dieta: el duque Carlos, aborrecido de sus pueblos, se marcha á vivir en París, sin renunciar al poder. — Goethe publica la segunda parte del *Fausto* á los ochenta años de edad.

Inglatera. — Política de Wellington: impedir que la fuerza militar y la influencia de Rusia tomen incremento en Oriente, y evitar que los principios liberales se arraiguen en el gobierno de Portugal y en Francia. El embajador de Francia en Londres, M. Polignac, es considerado ya como el campeón del absolutismo. — Wellington y Roberto Peel hacen presentar al parlamento el bill para la emancipación de los católicos, rechazado por el gobierno y las cámaras hacia veinticinco años (5 marzo): se les declarará exentos de toda incapacidad, de los impuestos y de las penas que sobre ellos pesaban á causa de su religión, y gozarán además de la igualdad política. Las cámaras votan el bill y el rey le sanciona (30 marzo, 10 y 13 abril). — M. O'Connell, primer miembro católico del parlamento, pide se suprima la Unión que ha sujetado la Irlanda á Inglaterra y que se forme un parlamento irlandés distinto (23 abril). — El capitán Ross emprende un viaje de exploración al Norte de la América septentrional, mas allá del estrecho de Lancaster.

Inglatera, Francia, Grecia, Rusia y Turquía. — Progresos de los griegos: el presidente Capo de Istría manda ocupar Prevesa, que cierra el Sudoeste del golfo de Arta (antiguo golfo de Ambracia) y el paso de las Termópilas; fortifica el istmo (enero). El francés Fabvier recibe de nuevo el mando de las tropas regulares. — Convenio de Londres acordado entre las tres potencias. Grecia tendrá por frontera, en el Norte, una línea tirada desde el golfo de Arta al de Volo (antiguo golfo de Magnesia) (22 marzo). El convenio es mal acogido por los griegos en el congreso de Argos. Capo de Istría da cuenta de su administración (julio). Las costas de la Turquía asiática son devastadas por Mianlis y Canaris. Toma de Missolonghi y de Tebas; sitio de Atenas por los griegos. — Los turcos están ocupados principalmente en la lucha directa que deben sostener contra Rusia: Reschid-Bajá manda los ejércitos de tierra en Europa; el ruso Paskewitz permanece en Asia, donde se evita una nueva guerra con Persia, á pesar del asesinato del embajador ruso en Teran (12 febrero). — Brillantes triunfos de los rusos en el camino de Constantinopla, por mar y tierra. El almirante Hyden derrota á una escuadra egipcia cerca de Candía (18 de febrero); la escuadra rusa del mar

Negro se apodera de Sizeboli, en Tracia, sobre el golfo de Burgas, al Sur de Varna, el 28. Diebitch derrota á Reschid-Bajá cerca de Silistria, en el Danubio (11 junio); toma de Silistria el 30. — El emperador Nicolás, que se ha hecho coronar en Varsovia, jurando reinar para el bien de la nación polaca, conforme á la carta de Alejandro I (24 mayo), marcha á Berlín para visitar al rey de Prusia, cuando Francia é Inglaterra están dispuestas á intervenir por la diplomacia para contener los triunfos de los rusos. — Paso del monte Balkan por Diebitch, que obtiene el sobrenombre de Zabalkanski y la dignidad de feldmariscal. Podrá dirigirse hacia Sizeboli ó Andrinópolis. Otros cuerpos del ejército ruso, apoyados por la escuadra de Greich, se apoderan de Misservia, Burgas, al Norte de Sizeboli; de Ateboli, al Sur, y sucesivamente de todo lo largo de la costa, de Aina y Midiah (julio-agosto). En el continente los progresos de Diebitch le llevan hasta Andrinópolis (20 agosto): una división de su ejército penetra hacia el Sur bajando por el Maritza para concertarse con la escuadra del mar Egeo, y otra sigue la dirección de Constantinopla. Paskewitz, por su parte, ha tomado en Armenia á Erzerum (8 julio), amenazando Trebisonda, cuyo bajá es vencido (24 agosto).

— La intervención de las grandes potencias contiene la marcha triunfal de los rusos sobre Constantinopla por el tratado de Andrinópolis (14 setiembre): Rusia renuncia á todas sus conquistas en Europa, y el Pruth y el bajo Danubio siguen sirviéndole de límites; pero se ceden á los rusos las bocas del Danubio; la orilla derecha turca, en el delta que aquel forma, seguirá deshabitada en una legua de extensión, aun cuando los austriacos se hallan establecidos en Galatz; libre navegación para los rusos en el mar Negro y el Mediterráneo; Rusia devolverá en Asia la mayor parte del país de Akhaltsikhe, de Kars, de Bayazid, de Erzerum; la Moldavia y la Valaquia serán gobernadas por hospodares vitalicios, bajo la soberanía de Turquía, que pierde su derecho de posesión; Servia será independiente con un jefe hereditario que llevará el título de príncipe; estos países quedan bajo la protección de Rusia; la Puerta reconoce la independencia política de Grecia. — Reglamento orgánico para los rumanos.

España. — Fernando VII, que tiene ya cuarenta y cinco años, enviada por tercera vez (mayo); cuarto casamiento con una hija del rey de Nápoles, María Cristina, de veintitres años de edad (11 diciembre). — Nuevos esfuerzos contra Méjico; la expedición no se sostiene mas de dos meses (julio-setiembre). — **Francia.** — Al abrirse la legislatura, en la cámara de diputados se coaligan contra el ministerio la izquierda y el centro y una fracción

de la derecha. Debiendo elegir para la presidencia entre los cinco individuos que obtuvieron mayoría en los sufragios, el rey prefiere á Casimiro Perier Royer-Collard, liberal austero é inflexible (1.º febrero). Toda la derecha se abstiene en la votación de los párrafos del mensaje redactado en contestación al discurso real; no hay mas que doscientos veintinueve votantes. El ministerio no puede conciliar los partidos. Los dos proyectos de ley sobre organización departamental y municipal parecen á la izquierda demasiado aristocráticos, y á la derecha por demás democráticos. Se retiran los proyectos (8 abril). Se cierran las cámaras (31 julio). — Nuevo ministerio menos liberal, con el príncipe de Polignac, embajador en Londres, y el general conde de Bourmont (8 agosto). Las carteras de Marina é Interior, que no han querido Rigny y La Bourdonnaie, son aceptadas por el baron Haussier y M. Montbel el 23. Polignac, ministro de Estado y presidente del consejo (17 noviembre). — Guernon-Ranville es nombrado ministro de negocios eclesiásticos y de instrucción pública el 18. Influencia de la aristocracia y de las congregaciones religiosas. — Los argelinos infieren á Francia un nuevo insulto, acribillando á balazos un buque parlamentario desde el puerto de Argel (3 agosto). — *El nuevo mundo industrial*, del reformador socialista Fourier, tiene por objeto reglamentar en detalle y presentar en la práctica los beneficios de la asociación agrícola de los falauterianos. — Edición completa de las *Memorias del duque de San Simon*, 1829-31. — *Vendidad-Satl*, el libro litúrgico mas interesante de Zoroastro, que forma parte del *Zend-Avesta*, publicado por el orientalista E. Burnouf desde 1829 á 1843. — El capitán Dumont-d'Urville, comandante del *Astrolabio*, termina al cabo de tres años un viaje científico de circunnavegación en la Océania. — Viaje de Champollion el joven á Egipto y la Nubia desde 1828 á 1829.

Italia. — Muerte de Leon XII (10 febrero): elección de Pio VII (30 marzo). La encíclica del 24 mayo no se limita á prohibir las sociedades secretas, sino que ataca la libertad de cultos y de enseñanza y el matrimonio civil. — Se protege abiertamente á los jesuitas y los inquisidores.

Países Bajos. — Reunión de todas las oposiciones contra el rey, acusado de abusar de su autoridad. Como los Estados generales son los únicos que pueden renovar el impuesto acordado por diez años en 1819, los católicos se unen con los liberales en la segunda cámara y se niegan á conceder los impuestos si la corte no hace concesiones. El gobierno y el ministro Maanen se ven precisados á ceder. — **Violencia de la prensa.** — Antipatía cada vez mas marcada entre Holanda y Bélgica.

Portugal. — La expedición de

los refugiados portugueses, destinada á la isla de Terceira en nombre de la reina, es rechazada de estas costas por una escuadra inglesa. Los partidarios de D. Miguel no pueden tomar la isla á los de doña María (11 agosto). — Inglaterra reconoce á D. Miguel como rey de hecho. Doña María sale de Inglaterra para volver al Brasil (29 agosto); don Miguel declara que no la acepta por esposa. — Espantoso régimen monárquico de D. Miguel: en este año, mil ciento veinticinco personas mueren ejecutadas ó asesinadas, cuarenta mil setecientas cuarenta sufren la pena de destierro, y veintiocho mil ciento noventa gimen en las cárceles.

Suiza. — Anarquía y debilidad.

1830

Alemania, Austria y Prusia. — Influencia de las revoluciones francesa y belga de julio y agosto. — El pueblo de Brunswick expulsa al duque y pone en su lugar (6 y 28 setiembre) á su hermano Guillermo, que dará un estatuto con asentimiento de la dieta. Disturbios en Leipzig, en la Sajonia real; se establecen mejores instituciones municipales y una guardia comunal (2, 4 setiembre). Breve revolución en Dresde el 9: el rey Antonio divide el poder con su sobrino Federico; se publica la nueva Constitución prometida. — Agitación en los ducados sajones, en Altenburgo, Jena y Weimar (12, 18, 21 setiembre). — Movimiento popular en la Hesse electoral (6 setiembre): el gran duque crea una guardia cívica (2 octubre) y reúne los estados que deliberarán sobre una Constitución, el 16. En Hanau, en la frontera de la Hesse-Darmstadt, se han destruido los edificios de la aduana. — Disturbios en Mannheim (2 de octubre), en el gran ducado de Baden. — Se evita en Milán una insurrección haciendo varios arrestos; se distribuyen tropas por la alta Italia (setiembre). El archiduque Fernando, heredero del trono, es coronado rey de Hungría á los treinta y siete años (28 setiembre). — En Prusia se reprime una tentativa de los obreros en Elberfeld (1.º setiembre) y un movimiento en Berlín. El rey nombra á su hermano Guillermo gobernador de las provincias renanas. — Decisión de la dieta de Frankfurt: en caso de disturbios los Estados se comprometen á socorrerse mutuamente reprimiendo la libertad de imprenta.

América del Sur. — En las provincias de La Plata continua la guerra entre federalistas y unitarios: los primeros dominan en Buenos Aires; poderío de Rosas. — Mensaje del presidente Bolívar al congreso colombiano de Bogotá (20 enero): manifiesta la intención de retirarse por haberse sospechado que aspira á la tiranía. Se revisa la Constitución, que llega á ser muy semejante á la de los Estados Unidos, solo que el presidente será elegido la primera vez por el congreso, de-

biendo desempeñar sus funciones ocho años; pasado cuyo tiempo será reelegible por otros ocho; la religión católica es la única reconocida para el culto público. Bolívar declara que no aceptará la presidencia (27 abril); su marcha es un triunfo (9 mayo). Vuelve á comenzar la anarquía; el presidente Mosquera, elegido por el congreso, es impotente para dominarla á pesar de su talento y de sus virtudes. Ambición del general Flores en la provincia de Quito; muerte violenta del general Sucre. La muerte de Bolívar, acaecida durante unos meses despues de su retirada, es un duelo público (17 diciembre).

Inglatera. — Miseria pública, siempre creciente; en los presupuestos resulta un déficit de 560.000 libras esterlinas. Se pide la reducción de los sueldos. — Proposición de reforma parlamentaria para que sea proporcional la representación con la importancia numérica de las localidades; la apoya el economista Huskinson. — Muerte de Jorge IV (26 junio). Su hermano, el duque de Clarence, Guillermo IV, hereda el trono á los sesenta y cinco años de edad. Conserva el ministerio Wellington; pero los whigs, que hasta entonces habían apoyado al gabinete, se pasan á la oposición. — Influencia de la revolución francesa de julio. El parlamento, reformado por nuevas elecciones, derriba el ministerio en una cuestión sobre la lista civil. Gabinete whig: lord Grey, lord Brougham y lord John Russell; Palmerston es secretario de Estado (2 noviembre). — Entre Liverpool y Manchester primer camino de hierro para el transporte de viajeros (setiembre): empleo de la locomotora Stephenson.

Dinamarca y Suecia. — Despues de la revolución parisiense estallan disturbios en Copenhague, pero se reprimen fácilmente. Piden reformas en el Slesvig danés, en Kiel y Flensburg; principio de sedición (octubre, noviembre). — El rey de Suecia no permite á los noruegos celebrar la fiesta del 17 mayo, aniversario de la Constitución de Eidsvold de 1814 (14 setiembre).

España. — Real decreto aboliendo la ley sálica: se declara á las hembras hábiles para ocupar el trono (29 marzo). Nacimiento de la infanta Isabel (11 octubre). El rey la designa por heredera. Protesta de D. Carlos y de los Borbones de Nápoles (y de Luca, hijos de una hermana de Fernando VII. Rebelión de los carlistas. Movimiento organizado en París por los refugiados del partido liberal, á las órdenes de Mina. Los cristinos y carlistas ensangrentarán la España durante nueve años.

Francia. — Un invierno riguroso y prolongado, la interrupción de los trabajos y la carestía del pan han aumentado la miseria. — Se abre la legislatura (2 marzo); en la cámara de diputados, doscientos veintinueve votos constituyen la mayoría para un mensaje hostil al ministerio (15, 16 marzo). Las cá-

maras se prorrogan el 19 hasta el 1.º setiembre. Ovaciones y estímulos hechos á los doscientos veintinueve. Disolución de la cámara de diputados (16 mayo): se convocan los colegios de distrito para el 23 junio y los de departamento para el 3 julio, debiendo reunirse la cámara el 3 de agosto. — Modificación del gabinete: M. Chantelauze, primer presidente del tribunal real de Grenoble, obtiene el cargo de guardas-sellos; Montbel pasa á Hacienda dejando el Interior á Peyronnet, el antiguo colega de Villele y Corbiere, y el baron de Capelle se encarga del ministerio de Obras públicas (19 mayo). — Fiesta en el Palacio Real (31 mayo), á la cual asiste Carlos X; agitación popular. — Mientras que la Austria concede la paz á Marruecos, á pesar de haber recibido un agravio (19 febrero), y el rey del Piamonte envía inútilmente una expedición contra el bey de Túnez (21 mayo), Francia hace la conquista de Argel. Salida de la expedición á las órdenes del conde de Bourmont; el vice-almirante Duperré se ha puesto al frente de la escuadra (25 mayo). Desembarco al Oeste de Argel, cerca del cabo de Sidi-Ferruch (13 junio); combate afortunado de Staonell el 19. Se establece el cuartel general en la meseta que domina el fuerte del Emperador (29 junio), fuerte que es tomado el 4 de julio. Capitulación de Argel, el 5. M. Bourmont obtiene el grado de mariscal el 18. El ex-dey de Argel, Husein-Bajá, se dirigirá primero á Italia. Expedición contra Bliadh, al Sudoeste de Argel; contra Oran, cuyo bey se somete un momento, y contra Bona adonde se dirige el general Damremont. — Las elecciones son hostiles al ministerio. Presentación al rey de ordenanzas contrarias á la Carta (21 junio); las firma el 25; se suspende la libertad de la prensa periódica, estableciéndose restricciones para toda publicación, las cuales equivalen á la supresión; abolición de la ley electoral; se disuelve la cámara de diputados, y se convoca para el 28 setiembre. El rey permanece en Saint-Cloud. El tribunal de primera instancia declara ilegales las ordenanzas. Protesta de los periodistas, redactada en las oficinas del *Nacional*, el 26; la imprenta de este periódico y la del *Temps* son cerradas. — Revolución de los días 27, 28 y 29 julio (martes, miércoles y jueves); lucha del pueblo de París contra las tropas del rey, sobre todo contra la guardia real y los suizos; el uniforme de la guardia nacional reaparece en medio de las barricadas; el pueblo se bate á los gritos de: *viva la Carta!* Un partido poco numeroso quiere sustituir la monarquía con la república. En la Casa de la ciudad se establece una comisión municipal. Carlos X retira demasiado tarde las ordenanzas. La guardia nacional se reorganiza al mando de La Fayette (30 julio). Diversas reuniones de diputados

presentes en París. Se propone conferir al duque de Orleans el cargo de lugarteniente general, adoptándose de nuevo la escarapela y la bandera tricolores; el duque acepta (31 julio) y se le recibe en la Casa de la ciudad por La Fayette y el banquero Laffitte. Convoca el 1.º de agosto las cámaras para el 3. Abdicación de Carlos X y del Delfín en favor del duque de Burdeos el 2: mencionada al abrirse el 3 la legislatura, no se toma en cuenta. Carlos X, que desde Saint-Cloud se había retirado á Rambouillet, toma con su familia el camino de Cherburgo, bajo la protección de los comisarios del gobierno provisional, el 4. En la cámara de diputados se presenta por Berard una proposición para modificar la Carta, ofreciéndose la corona al duque de Orleans con el título de rey de los franceses el 6. Rápido debate; se aprueba por 219 votos de 252 presentes (7 agosto); en el mismo día los Pares se adhieren por 89 votos contra 15. — Luis Felipe I, de 57 años de edad, presta el juramento exigido por la nueva Carta en presencia de las dos cámaras (9 agosto). El mayor de sus ocho hijos, nacido de María Amelia, princesa de Sicilia, tiene 20 años. Su advenimiento es el triunfo de los menestrales y de la clase media. — Primer ministerio, en el cual figuran el general Sebastiani, Broglie, Guizot y Dupont de l'Eure, baron Luis y general Gerard; Casimiro Perier, Bignon, Dupin y Laffitte son ministros sin cartera (11 agosto). — Carlos X se traslada desde Cherburgo con su familia á Inglaterra (16 agosto). — El 30 de julio se ha fijado en las esquinas de París un manifiesto sansimoniano firmado por Bazard, Fantin, en el cual se predica la comunidad de bienes y de sumjeres. *El Globo* se adherirá al sansimonismo (11 noviembre). — Muerte del duque de Borbon (27 agosto). El joven duque de Aumale, cuarto hijo del rey, es su legatario. — Ministerio Laffitte (2 noviembre), compuesto de una parte del primer gabinete Dupont, Gerard y Sebastiani y del general Maison, Montalivet en el Interior y Merilhou; retirada de los doctrinarios MM. Guizot y Broglie; M. Laffitte desea que la monarquía, rodeada de instituciones republicanas, ayude á Francia á borrar los vergonzosos tratados de 1815. — Muerte de Benjamin Constant (8 diciembre). — Proceso de los ministros de Carlos X ante el tribunal de los Pares, acordado por la cámara de diputados en 27 setiembre; solo hay cuatro presentes; viva agitación; tentativa de sublevación en París. Sentencia de prisión perpetua (21 diciembre). *El Porvenir*, diario fundado por el abate Lamennais y M. Montalembert. — La Fayette deja el mando de la guardia nacional (26 diciembre), y Dupont de l'Eure se retira del ministerio. — El general Clauzel, comandante en jefe en Argel, reforma la admi-

nistración, crea el cuerpo auxiliar de zavaos y hace una prueba para colonizar la llanura de Metéyia, al Sur de Argel. Nueva expedición de Blida (17 noviembre); ocupación en el Atlas del desfiladero de Tena, á pesar del bey Titteria, cuya capital, Medeah, situada á veinticinco leguas de Argel, recibe guarnición el 22. Reclamación de Turquía y desconfianza de Inglaterra. — Debate zoológico entre Cuvier y Geoffroy de Saint-Hilaire: el segundo escribe sobre los *Principios filosóficos de la unidad de composición*, y Cuvier sobre la *variedad de composición en los animales*.

Grecia. — Conforme al convenio de Londres del 22 marzo 1829, se señalan límites estrechos á Grecia, cuya completa independencia reconoce Wellington (4 enero). — Leopoldo de Sajonia Coburgo, viudo de una hija del rey Jorge IV desde 1817, elegido por las potencias protectoras para ocupar el trono (3 febrero), resigna la corona (21 de mayo). — En la conferencia abierta en Londres en noviembre se propone extender la frontera del Norte. — Sedición en Syra, una de las Cicladas, y en el Maina ó Mague en la Morea. — Penuria del tesoro público; son insuficientes los fondos enviados de Occidente. — Samos, que se ha declarado independiente, quiere anexionarse á Grecia.

Italia. — Despues de la revolución parisiense prodúcense disturbios en Ancey (Saboya): el rey los reprime. — Muerte del soberano de Nápoles, Francisco I (8 noviembre). Fernando II le sucede á los veinte años y medio. — Muerte de Pio VIII en Roma (30 noviembre): la silla pontificia quedará vacante hasta febrero. — Tentativa de sublevación para cambiar el gobierno.

Méjico. — Despues de la destitución del general Guerrero estalla la guerra civil; quiere recobrar el poder y será fusilado en Acapulco en 1831.

Países Bajos, Bélgica y Holanda. — De Potter, á quien se había encarcelado ya por sus escritos contra el rey, es acusado nuevamente de alta traición y desterrado por ocho años. Se retira á París (30 abril). — El rey permite el libre uso de la lengua francesa en los tribunales (4 junio). — Despues de las jornadas parisienses estalla una revolución en Bruselas (25 de agosto): las tropas reales son expulsadas; pero los belgas, al mismo tiempo que negocian su separación de Holanda, tratan de elegir un rey en la casa de Orange. El príncipe Federico, hijo segundo del rey Guillermo, marcha con sus tropas sobre Bruselas: batalla en las cañales; victoria del pueblo (25 de setiembre). — Insurrección de toda Bélgica; derrota de las tropas holandesas. El rey declara que limita su autoridad á las provincias del Norte (20 octubre): Luxemburgo y Amberes, bombardeadas el 26 de

octubre, no quieren reconocerle. Las potencias que habían coadyuvado á la formación del reino unido, Prusia, Inglaterra, Austria, Rusia y Francia, celebran una conferencia en Londres. Armisticio (4 noviembre). El nuevo gobierno francés reúne cincuenta mil hombres en la frontera belga para impedir toda intervención armada de las potencias. - Suspensión de armas favorable á los belgas: conservan su territorio como en 1814 (17 noviembre); pero Luxemburgo quedará para Holanda. - Los belgas adoptan la monarquía constitucional, pero excluyen á la casa de Orange; incertidumbre sobre la elección de rey. Se declara á la autoridad eclesiástica independiente de la civil en recompensa del auxilio que el clero prestó á la causa de la independencia.

Portugal. - Muerte de la reina madre (6 de enero). Deplorable estado de la hacienda y del ejército. El rey D. Miguel se halla á punto de ceder á Inglaterra, para pagar sus deudas, las dos terceras partes de los derechos de entrada sobre los objetos de comercio. - Establécese una regencia, á nombre de la reina doña María, en la isla Terceira, bajo la dirección de Palmella (15 marzo). - Doña María ha ido á reunirse con su padre en el Brasil.

Rusia. - Mortandad ocasionada por el cólera morbo, que ha cruzado la Persia y ha estallado en Tiflis (junio), Astrakan (julio), Saratow (agosto), Kazan (setiembre) y Moscú (octubre). - Sublevación de Polonia en el momento en que el emperador prepara una expedición contra el gobierno francés de julio. Revolución en Varsovia (29 de noviembre); el gran duque Constantino se ve obligado á salir de Polonia. - Formación de un gobierno provisional. Se confiere la dictadura á Clopicksi, antiguo soldado de Napoleón (5 diciembre). Los polacos quisieran la reunión de todas las antiguas provincias y la invasión inmediata de la Lituania; pero Clopicksi limita la revolución á los ocho palatinados de la Polonia rusa, negociando antes de combatir. Dieta en Varsovia (19 diciembre); confirma á Clopicksi la dictadura, á la cual había renunciado; Czartorski, Radzivil y Ostrowski forman parte del gobierno. Ejército de ciento cincuenta mil hombres. Proclama del emperador contra los polacos (24 diciembre). Lucharán sin aliados.

Suiza. - Agitación democrática en Basilea y en Friburgo (octubre-diciembre). En varios cantones se revisa la Constitución. Francia y Austria, que desde julio defiende principios diferentes, están á punto de violar la neutralidad de Suiza, que será consagrada por una dieta extraordinaria en Berna (25 diciembre).

Turquía. - Milosch, jefe de los servios en la guerra de la independencia, es proclamado por éstos príncipe hereditario.

Estados Unidos. - Reconciliación con Inglaterra: inteligencia comercial. - Concilio de los Mormones, presidido por José Smith. - Los Chactas y los Chiskaws, cuyas tierras están llenas de colonos cristianos, se retiran al otro lado del territorio de la Union, al Oeste del Mississipi. - Pretensiones sobre una parte del territorio mejicano de Tejas. - El presidente Jackson anuncia en su mensaje un proyecto para modificar la Constitución en la parte referente á la elección presidencial (7 diciembre); no produce resultado.

1831

Alemania. - El gran duque de Hesse-Cassel acepta la Constitución (enero) y deberá nombrar regente á su hijo Federico Guillermo (30 setiembre). Disturbios en Hannover: el duque de Cambridge, nombrado virey por el rey de Inglaterra, dará una Constitución. - El cólera morbo estalla en Dantzic y se extiende por el Norte. - Acta de navegación del Rin con los Países Bajos (31 marzo).

América del Sur. - Se inaugura la primera asamblea legislativa de Bolivia (24 junio). Francia reconoce la república. Paz con el Perú. - Desde la muerte de Bolívar el partido federal adquiere superioridad en Colombia; se llama al general Santander, que había sido desterrado á perpetuidad por Bolívar en 1728. Los representantes de las provincias centrales, reunidos en convención en Bogotá, rompen la indivisibilidad de la República Colombiana (20 octubre) y por una ley fundamental proclaman la separación de Venezuela de Nueva Granada: el acuerdo queda aplazado para los pueblos del Ecuador (17 noviembre). También se reserva establecer un lazo federal entre las diversas partes de la desmembrada Colombia.

Inglaterra. - Agitación causada por las peticiones de reforma parlamentaria; mientras que Irlanda lucha por la cuestión de los diezmos contra la Iglesia establecida, se quiere la abolición de la pairía y de todos los privilegios hereditarios, y se propone negar los subsidios á la corona. - *Bill* de reforma, presentado por el ministro lord John Russel en 1.º de marzo; la cámara de los Comunes le rechaza el 19 de abril; disolución; la nueva cámara vota el *bill*, pero los Pares le rechazan. - Sublevación en Bristol. - Invasión del cólera (octubre). - La población asciende á 15,600.000 almas. - Investigaciones experimentales sobre la electricidad, de Faraday. Se ha creado la asociación para el adelantamiento de las ciencias.

Inglaterra, Bélgica, Francia y Holanda. - Indecisión del congreso de Bélgica, que presenta por sucesor al trono al duque de Nemours, hijo segundo del rey de los franceses, y al duque de Leuchtemberg, hijo de Eugenio

Beauharnais. Se elige al duque de Nemours (3 febrero), pero su padre se niega el 17. Entonces se proclama á Leopoldo de Sajonia-Coburgo, aceptado en la conferencia de Londres (4 junio); acuérdase que el Luxemburgo y Limburgo pertenecerán á Bélgica. Leopoldo I presta juramento á la Constitución, prometiendo mantener la integridad del territorio. - Invasión de Bélgica por los hijos del rey de Holanda y el príncipe de Sajonia-Weimar (5 agosto): fáciles triunfos. Intervención armada de Francia, que envía cincuenta mil hombres al mando del mariscal Gerard; retirada de los holandeses. Suspensión de hostilidades; fáciles negociaciones. - La conferencia de Londres formula el tratado de los veinticuatro artículos, por el cual se deja á Holanda una parte de los territorios del Luxemburgo y de Limburgo, con Maestricht; la deuda pública de los países belgas se divide entre Bélgica y Holanda; declárase libre la navegación del Rin y del Escalda, y se restituye Amberes á Bélgica (15 octubre). Holanda no se adhiere. Inglaterra y Francia quieren imponerle estas condiciones (30 octubre), y poniendo el tratado bajo la garantía de las cinco potencias firmantes, exige la ratificación de Holanda en el término de dos meses (15 noviembre). En la conferencia se acuerda la demolición de cinco fortalezas de Bélgica, que se conservan contra Francia desde los tratados de 1815; Menin, Ath, Mons, Filippeville y Mariemburgo (14 diciembre). El ejército francés permanece en las fronteras.

Inglaterra y Francia. - Tratado para la represión de la trata de negros (30 noviembre): se ejercerá un derecho de visita recíproca á bordo de los buques de una y otra nación, exceptuándose los de guerra, á lo largo de la costa occidental de África, alrededor de Madagascar, de Cuba y Puerto Rico, y cerca de las costas del Brasil.

Austria ó Italia. - Elección de Gregorio XVI (2 febrero). - Agitación sediciosa en Módena el 3: el duque huye á Mantua. El 4 estalla una revolución en Bolonia, en los Estados de la Iglesia; se establece un gobierno provisional; organizase la guardia nacional; el arzobispo, el pro-legado y las tropas del papa se retiran; Ferrara se insurrecciona el 7. El 14 se expulsa de Parma á la archiduquesa María Luisa. Varias ciudades de los Estados pontificios, Urbino, Pesaro, Perugia, Espoleto, Terni y Narni, se adhieren al gobierno de las provincias unidas de Italia, que ha establecido su residencia en Bolonia (25 febrero): Vicini es nombrado presidente, y Zuchi generalísimo. - A pesar de la protesta del embajador de Francia en Roma, treinta mil austriacos, al mando del general Frimout, invaden la Italia central. Reposición de los soberanos de Parma y Módena. Los austriacos se ha-

llan en Ferrara y Bolonia (21 marzo). Por el convenio de Ancona el papa promete completa amnistía á los insurgentes (27 marzo). Advénimiento de Carlos Alberto, de la familia Carignan (27 abril). - Memorandum de las grandes potencias al papa (21 mayo).

Brasil y Portugal. - Don Miguel trata como enemigos á los franceses y los ingleses, creyéndoles cómplices de los defensores de Terceira, isla que se mantiene fiel á doña María. La corte de Londres pide una satisfacción (mayo). El almirante francés Roussin se apodera de los buques portugueses que se hallaban en la desembocadura del Tajo (11 julio). D. Pedro ha vuelto á Europa para defender los derechos de su hija, habiendo abdicado la corona imperial en favor de su hijo, Pedro II, de cinco años de edad, antes de salir del Brasil. Es recibido en Inglaterra y en Francia donde pasa los últimos días de julio. Inglaterra favorece ocultamente una expedición en la cual deben tomar parte refugiados portugueses voluntarios franceses, ingleses é irlandeses (agosto); Francia impide á España apoyar á D. Miguel; este reprime cruelmente las nuevas sublevaciones de Lisboa. Villafior ocupa en nombre de D. Pedro las islas Azores inmediatas á la Terceira. - Desgraciados efectos de una minoridad en el Brasil. Institución de la demolición de cinco fortalezas de Bélgica, que se conservan contra Francia desde los tratados de 1815; Menin, Ath, Mons, Filippeville y Mariemburgo (14 diciembre). El ejército francés permanece en las fronteras.

Dinamarca. - Efecto tardío de las promesas hechas en 1815 (28 mayo): se deben establecer cuatro asambleas provinciales: 1.ª para las isladanesas; 2.ª la Jutlandia; 3.ª el ducado de Slesvig; 4.ª el ducado de Holstein; se compondrán de miembros elegidos directamente por los propietarios. En el Holstein y el Slesvig, la nobleza y los prelados piden una Constitución y una dieta comunes.

España. - Influencia predominante del partido católico con Fernando VII. - Tentativa de Torrijos, que desembarca en Algeciras; cruel represión.

Estados Unidos. - Proposición para revisar las tarifas de aduanas, que duplican el precio de las mercancías europeas para el plantador del Sur, exponiendo por reciprocidad á los productos americanos á devengar considerables derechos en Europa.

Francia. - Elementos de agitación religiosa y política: los simoníacos; los republicanos demócratas; los apóstoles de una iglesia francesa; M. Lamennais propone en su diario *El Porvenir* la reforma de la Iglesia. Muy pronto publicará las *Palabras de un creyente*. - Manifestación legitimista en el templo de Saint-Germain l'Auxerrois

(14 febrero): el pueblo saquea el arzobispado de París; son arrancadas las cruces de las cúpulas de las iglesias. Retirada de M. Lafitte. Gabinete del 13 marzo, presidido por Casimiro Perier: Sebastiani, Estado; Soult, Guerra; Baron Luis, Hacienda; Barthe, Justicia; Montalivet, Instrucción pública y Cultos; Argout, Comercio y Obras públicas; Rigny, Marina (15 de marzo). Habilidad y energía de Casimiro Perier. - Ley desterrando para siempre á los Borbones de la rama mayor (24 marzo). - Primer proceso del partido republicano ante la audiencia de lo criminal de París (abril); el Jurado absuelve. La cámara, que ha prorrogado al principio sus sesiones, se disuelve despues (3 mayo). - Francia reconoce á los Estados Unidos una deuda de veinticinco millones, como indemnización por los perjuicios que los decretos de confiscación de Bonaparte causaron la lucha contra Inglaterra (1806-1807). - Nueva legislación (23 julio): la oposición atrae á su favor al general Lamarque, á Francisco Arago, Duvergier de Hauranne, Thiers y Garnier-Pages. - Casimiro Perier hace frente á los republicanos en las calles y en la prensa; contiene los movimientos de los carlistas al Sur y al Oeste de Francia. - Despues de la toma de Varsovia por los rusos prodúcense disturbios en París (20 setiembre). - Las dos cámaras votan la ley suprimiendo la pairía hereditaria (18 octubre, 28 diciembre). - Sangrienta insurrección en Lyon (22 noviembre): los tejedores de sedas habían pedido una tarifa. - Leyes sobre las pensiones del ejército de mar y tierra, votadas el 11 y el 18 abril. - En Argel se nombra comandante en jefe al general Berthezene, que había contribuido á la conquista en 1830. Expediciones de Medeah contra los árabes y los kabiles, temibles habitantes de las montañas (junio). La población asciende á 32,569.223 almas. - *Nuestra Señora de París*, de Víctor Hugo. - *Roberto el Diabolo*, ópera de Meyerbeer.

Grecia. - Discordias sangrientas. Capo de Istria, que continua siendo sospechoso de adhesión á Rusia, está en lucha con la familia de los Mavromicali, jefes de los mainotas con Miaulis, Mavrocordato y Conduriotis. Estos últimos sublevan á las islas de Hydra y Spetzia. El gobierno manda prender á Mavromicali. Miaulis sorprende la isla de Poros, al Sur de Egina (23 agosto). Asesinato de Capo de Istria en una iglesia (9 octubre); los culpables, el hermano y el hijo de Pedro Mavromicali, pierden la vida. El hermano de Capo, Agustín, le sucede: al principio está de acuerdo con Colocotroni y Coletti y preside la asamblea nacional abierta en Argos (10 de diciembre). Contra-gobierno establecido en Hydra.

Polonia y Rusia. - Despues de inútiles negociaciones, Polonia se decide por la guerra; noble conducta de Lelevel; Clopicksi resigna la dictadura; Radzivil es nombrado generalísimo, pero por muy poco tiempo (18 enero). La regencia nacional, presidida por Czartoryski, declara destituida á la casa de Romanov. - Marcha de los rusos al mando de Diebitch, el vencedor de los turcos en 1829 (5 febrero). Fáciles triunfos hasta Praga, á las puertas de Varsovia, el 25; el deshielo no permite pasar el Vístula. Invasión del cólera; médicos franceses en Polonia. El polaco Dwernicki se dirige por el Sudeste á la Volhinia y promueve una sublevación que se propaga en Lituania y la Samogicia, detrás de los rusos; pero habiendo sido derrotado, se refugia en Galitzia el 21 de abril: será desarmado por los austriacos, á pesar del principio de no intervención admitido por Austria y Prusia. Diebitch, vencedor del nuevo generalísimo Skrzynecki, en Ostrolenka, cerca del Narev (26 mayo), marcha á Pultusk al Norte de Varsovia, donde muere (10 de junio) tal vez atacado del cólera, como el gran duque Constantino el 27 en Minsk, Lituania. - Pasquewitch obtiene el cargo de generalísimo ruso. Escenas anárquicas en Varsovia entre los jefes polacos: Dembinski es nombrado generalísimo. Despues de la noche del 15 de agosto Kruskowiecki se erige en dictador. Pasquewitch, que ha cruzado el Vístula, asalta la ciudad de Varsovia (6 y 7 setiembre). Abdicación de Kruskowiecki. Capitulación de Praga (8 setiembre), consentida por Malachowski. Polonia se queda solo con Cracovia. Emigración de polacos á Alemania, sobre todo á Prusia. - El ministro de Inglaterra Palmerston no ha querido intervenir con Francia.

Suecia. - A fin de evitar el cólera, se interrumpen todas las relaciones con los Estados vecinos; establecimiento de sociedades de tem-

planza. - En la mayor parte de los cantones se admite la libertad de la prensa, la igualdad de los derechos políticos y la publicidad de las deliberaciones. - En el territorio de Basilea, muchas municipalidades de los pueblos de la campiña, que no pueden hacer reconocer sus derechos, forman un consejo separado en Leichstall, al Sudeste de la ciudad (agosto). - En Neuchatel se hace una tentativa sin resultado contra la soberanía prusiana (octubre).

Turquía. - Las reformas de Mahmut son mal acogidas; el pueblo contesta á ellas con incendios; todo el barrio de Pera, en Constantinopla, queda completamente abrasado; insurrección en Macedonia, en Scutari, ciudad de Bosnia; en Bagdad, peste y cólera. - El bajá de Egipto manda á su hijo Ibrahim atacar la Siria, bajo el pretexto de vengar un insulto personal contra el bajá de San Juan de Acre (octubre, diciembre).

1832

Alemania. - Muchas asociaciones patrióticas. Brillante celebración de la fiesta aniversario de la Constitución bávara de 1818, en Hambach (Baviera renana) (27 mayo). - Despues de las jornadas revolucionarias de París, del 5 y 6 junio, la dieta expide un severo decreto en favor de los derechos de los soberanos (28 junio); otro para limitar la libertad de imprenta, y un tercero prohibiendo las reuniones políticas, asociaciones y fiestas populares (5 julio): se invita á los príncipes á reunirse para la defensa comun. - Muerte de Goethe; su sepultura en Weimar, al lado de Schiller y su protector el príncipe Carlos Augusto.

América del Sur. - El partido de los federales obtiene el triunfo en las provincias argentinas de Córdoba, de Corrientes, Mendoza y Santiago del Estero. - Correrías de las tribus indias en la Cisplatina: la tribu de los Chanuas queda aniquilada. Facciones vencidas por el presidente Rivera (junio, agosto). - Las tres repúblicas distintas de Colombia tienen cada una su presidente: Venezuela el general Paez, Nueva Granada el general Santander, y el Ecuador, que comprende el país del Sur, el general Flores (marzo). Proyecto de alianza general (10 marzo), admitido por el congreso de Venezuela en Caracas (29 abril), y despues de una corta guerra por cuestiones de territorio, por Nueva Granada y el Ecuador (8 diciembre).

Inglaterra, Austria, Bélgica, Francia, Grecia, Holanda, Italia, Prusia y Rusia. - Complicación de las cuestiones belga é italiana. Francia é Inglaterra ratifican sin condiciones el tratado de Londres del 15 noviembre de 1831 (31 enero); las otras tres potencias que han contribuido á la formación del reino de Bélgica, Prusia, Austria y Rusia, no accederán á la ratificación sin reservas (18 abril-4 mayo). - Para no dejar á los habitantes de las legaciones á merced de las tropas austriacas y de las venganzas pontificias, Francia ha ocupado Ancona á viva fuerza (22 febrero). - Influencia de Francia en Grecia por el partido constitucional de Coletti. En la conferencia de Londres, las tres potencias protectoras, Rusia, Inglaterra y Francia, designan á elección de los griegos un príncipe alemán, al segundo hijo del rey de Baviera, Oton, de diez y siete años de edad (febrero). Los griegos le aceptan por rey (marzo): una regencia gobernará hasta la época de su mayor edad, que se fija para 1.º de junio de 1835. La frontera del reino se extiende por el Norte, con el consentimiento de la Puerta: se formará por una línea tirada del Oeste al Este, desde el golfo de Arta al de Volo, conteniendo Zeitun y la isla de Negro Ponto. Rivalidad entre Agustín Capo de Istria, que

es presidente de un congreso reunido en Napoli de Romanía (Nauplia), y Coletti, que instala una nueva regencia constitucional, invitando á los franceses á ocupar las fortalezas. - La dinastía de Julio se muestra menos celosa de su influencia en Italia que en Bélgica. Los franceses admiten en Ancona tropas pontificias (1.º agosto) y no pueden oponerse ya á numerosos destierros. - Casamiento del rey de los belgas con la hija mayor del rey Luis Felipe, la princesa Luisa (8 agosto). Como Holanda no accede al tratado del 15 noviembre, una escuadra anglo-francesa, al mando de Malcom, marcha á bloquear el Escalda (8 noviembre) á pesar de las protestas de Austria, Prusia y Rusia; y un ejército francés á las órdenes de Gerard y Haxo, ataca la ciudadela de Amberes (15 noviembre), que es tomada á pesa de la defensa del general Chassé (23 diciembre). - Despues de nuevas luchas de partido en Grecia, el congreso de Nauplia reconoce al rey Oton (8 agosto); pero contra la voluntad de las tres potencias redacta una Constitución que el soberano debe adoptar. El rey no llegará hasta 1833. El partido inglés tiene por jefe á Mavrocordato. - En Italia se descubre una conspiración para llamar á las armas á toda la península (22 noviembre).

Inglaterra. - El bill de reforma parlamentaria continua detenido por las cámaras. - Retirada del ministro whig (9 mayo); Wellington trata en vano de formar un gabinete: vuelta de lord Grey (18 mayo); John Russel hace adoptar al fin el *bill* de reforma parlamentaria por la cámara de los pares (4 junio). Se concede el derecho electoral á todo aquel que resida en Inglaterra y pague un alquiler de mil doscientos cincuenta francos en los condados, y de doscientos cincuenta en los burgos; aun en estos, sin tener en cuenta el alquiler, á los ciudadanos admitidos á disfrutar las franquicias de una ciudad, á los miembros de las corporaciones municipales, á las personas que pagan impuesto para los pobres. Y en los condados, á los párrocos, maestros de escuela, ministros disidentes y algunos empleados públicos. Todo pueblo de menos de mil habitantes pierde el derecho de representación, lo cual hace desaparecer sesenta pueblos, reduciendo á cuarenta y siete el número de los que tienen un solo representante; por el contrario, veintisiete ciudades, como Liverpool, Manchester, etc., y los nuevos barrios de Londres eligen los diputados en razon de su población. El número de diputados que se elijan ha de ser proporcionado al impuesto de las tierras, y particularmente al de las casas. El número total de diputados asciende á 658, de los cuales 105 pertenecen á Irlanda y 54 á Escocia. - No se trata de sufragio universal, ni de escrutinio secreto, ni de abreviar la duración de los parlamen-

tos. — Fin del viaje de exploración del capitán Ross: ha reconocido completamente, al Norte de la América Septentrional, el estrecho del Príncipe Regente, que se halla al Oeste de la tierra de Baffin.

Brasil. — La regencia de don Pedro II se defiende contra los federalistas (marzo) y contra los partidarios del ex-emperador (abril, octubre).

España. — Grave enfermedad de Fernando VII: confía el poder a su mujer, que gobierna con Cea Bermúdez (6 octubre). Los carlistas cogidos con las armas en la mano son fusilados.

Estados Unidos. — El cólera hace grandes estragos desde junio. — Cuestiones financieras irritantes. El presidente Jackson, que odia a la aristocracia comercial, niega su sanción a la renovación del privilegio del banco federalista (10 julio). La Unión se halla a punto de disolverse con motivo del *bill* de reducción de los derechos de aduanas, que no satisface a los Estados agrícolas del Sur (14): la cámara legislativa de la Carolina del Sur rechaza la tarifa. Al abrirse el congreso se lee el mensaje moderado y firme del presidente, que estaba ya seguro de la reelección (5 diciembre). — Los mormones están en el Missouri.

Francia. — Reforma del código penal; se introducen las circunstancias atenuantes (28 abril). — Estragos del cólera desde marzo a setiembre: cuéntanse 18.400 víctimas, entre ellas Casimiro Perier (16 mayo). — La duquesa de Berry ha llegado de Italia y ha cruzado Francia para sublevar la Vendée en nombre de su hijo Enrique V (mayo); se reprime la insurrección; la duquesa se refugia en Nantes. — Los republicanos toman las armas en París el día del entierro del general Lamarque; jornadas del 5 y 6; se declara el estado de sitio. — Muerte del duque de Reichstadt, hijo de Napoleón, en Schoenbrunn (Austria), el 22 julio. — Proceso de los sansimonianos que practicaban la vida en común en Menilmontant, cerca de París, bajo la dirección de M. Enfantin (27 agosto). Condena, encarcelamiento y dispersión de la familia. — Actividad de la escuela de Fourier; los sectarios redactan una reseña periódica, titulada *Reforma industrial* ó *el Falansterio*.

— Gabinete del 11 de octubre, que dura hasta el 22 febrero de 1836: M. Soult se encarga de la presidencia y de Guerra, Broglie de la cartera de Estado, Thiers del Interior, Guizot de Instrucción pública, y Humann de Hacienda. Quedan también en el ministerio Barthe, Rigny y Argout. — Prisión de la duquesa de Berry en Nantes (7 noviembre): quedará prisionera en el castillo de Blaye, al Norte de Burdeos. — Se abren las cámaras; pistoletazo disparado contra el rey (19 noviembre). — En Argel nuevo comandante en jefe, el duque de Rovigo, Savari. Toma de Bona (marzo). Oran bien defendida (ma-

yo); se protegen las cercanías de Argel para evitar los asaltos de los árabes (setiembre-octubre). Obras interiores. — Muerte de Champollion (4 marzo) y de Cuvier (13 mayo).

Méjico. — Insurrección del general Santana en Veracruz (enero); reconoce sin embargo por presidente constitucional al general Gomez Pedraza, que debe continuar siendo presidente hasta 1.º de abril de 1833 (noviembre, diciembre): las nuevas elecciones se preparan en favor de Santana.

Portugal. — Primeros triunfos de D. Pedro; conquista de Oporto (8 de julio): D. Miguel le sitia inútilmente. Carta constitucional en nombre de doña María II. Palmella marcha á Inglaterra para negociar en nombre de la reina, á quien apoyan el almirante Sartorius y el conde de Villaflor. D. Miguel restablece los jesuitas para atraerse el partido clerical (30 agosto). — Violencia del cólera.

Rusia. — Polonia está unida al Imperio (25 febrero). Paskewitz es nombrado príncipe de Varsovia.

Suecia. — Termina la construcción del canal de Gotha, que une el mar del Norte con el Báltico.

Suiza. — Los municipios de la campaña de Basilea, protegidos por la dieta (12 mayo), forman un cantón distinto, el de Basilea Campaña (22 agosto). Esta separación no es aprobada por Lucerna, Uri, Schwitz, Unterwalden, Valais y Neuchâtel; los tres cantones primitivos, Uri, Schwitz y Unterwalden, no han enviado representante á la reunión de Rutli, destinada á restablecer la concordia (12 agosto). Presentase á la dieta constitucional de Lucerna el proyecto de reforma federal (15 diciembre): informe de M. Rossi, ciudadano de Ginebra, natural de Italia, sobre extensión de los poderes de la dieta; establecimiento de un tribunal federal; elección por cuatro años de un magistrado supremo landamman, auxiliado por un consejo; uniformidad de pesos, medidas y monedas; igualdad de trato entre los ciudadanos; supresión de las aduanas interiores y elección de una capital fija. No produce resultado.

Turquía. — Invasión triunfante en las provincias de Siria y del Asia menor, dirigida por Ibrahim, hijo del virey de Egipto. Toma de San Juan de Acre (21 mayo) y de Damasco (13 junio); victoria en Ems sobre Hussein Bajá, el exterminador de los genzaros; toma de Antakia (antigua Antioquia) (1.º de agosto): el emir Berchir, jefe de los Drusos del Líbano, no ha podido evitarlo. Mas allá del monte Taurus, al Oeste de la provincia de Carmania, en Konieh, alcánzase una victoria sobre el gran visir Reschid Bajá, célebre en las guerras contra los griegos y los rusos; cae prisionero y es llevado á Constantinopla (21 diciembre).

1833

Alemania, Austria y Pru-

sia. — La agitación revolucionaria mantenida por las asociaciones patrióticas perjudica á la oposición; Constitución que combate los decretos de la dieta de junio y julio de 1832 en las cámaras de Wurtemberg y de Baden (marzo). Las asociaciones arminiana y germánica intentan un movimiento en Francfort (3 y 4 abril). Los estudiantes, la prensa y los refugiados polacos son objeto de severas medidas de parte de Prusia, de Baden, Wurtemberg y Baviera. En Tubinga, en el Wurtemberg, se descubre una asociación general de las *burshens-chaff* ó sociedades secretas (22 junio); arrestos y destierros en Wurtemberg, Baviera y Austria. La dieta establece un tribunal central, compuesto por Austria, Prusia y Baviera, para combatir los proyectos revolucionarios (8 agosto). Congreso de diplomáticos, representantes de los soberanos, en Teplitz, al Noroeste de Bohemia. Congreso de los soberanos de Prusia, Austria y Rusia en Munchengrätz, al Nordeste de Praga (agosto-setiembre). A petición del czar, los refugiados polacos deben salir de Prusia y Austria y trasladarse á América (27 octubre-2 noviembre). — Se reconstituye la unión comercial ó zollverein, ensayada por los tratados de 1820, y se extiende por nuevos tratados celebrados entre Prusia, Baviera y el reino de Sajonia (22 á 30 marzo). Las cámaras del reino de Sajonia adoptan el tratado de aduanas con Prusia (17 setiembre).

América del Sur. — En La Plata, guerra contra las tribus indias del Oeste, que amenazaban sobre todo á los Estados confederados de Córdoba y Santa Fe.

Inglaterra. — Ardientes provocaciones de O'Connell en Irlanda para que se pida la revocación del acta de unión del 1.º de enero de 1801 y la convocación de un parlamento irlandés separado (enero). — Apertura del parlamento unido, reorganizado sobre las bases de la reforma (29 enero). O'Connell reclama en él la separación, amenazando á Inglaterra con una revolución de Irlanda. — El parlamento aprueba un *bill* mas severo contra los irlandeses (5 marzo). — Ocupación de las islas Falkland ó Malvinas cerca de la Tierra de Fuego. — Se suprime la escuela de arquitectura naval.

Inglaterra y Francia. — Convenio suplementario celebrado en París para precisar los casos en que se puede ejercer el derecho de visita recíproca y los caracteres propios para proceder al reconocimiento de los buques mercantes que se dedican á la trata de negros ó van armados para este tráfico.

Inglaterra, Bélgica, Francia y Holanda. — Continúa en suspenso el arreglo de la cuestión entre Holanda y Bélgica. Holanda entorpece la libre navegación en el Escalda. Ataque combinado de las escuadras de Francia é Inglaterra, impedido por una tempestad (27

marzo). Rusia, Prusia y Austria intervienen en favor de Holanda. Se levanta el embargo que pesaba sobre los buques holandeses (21 mayo). Preliminares de paz entre Holanda y Bélgica (5 junio). Nuevas diferencias sobre Maestrich y la repartición del Luxemburgo: amenazas de guerra (octubre-noviembre).

Brasil. — En Pará, los portugueses son víctimas durante tres días de horribles asesinatos cometidos por la gente de color. Valerosa intervención de los cónsules de Francia y de los Estados Unidos.

España. — El ministro Cea Bermúdez no apoya francamente la causa dinástica y constitucional de los cristinos (marzo). D. Carlos, desterrado por el rey su hermano á Portugal, toma el título de legítimo heredero del trono (18 de abril). Decreto de destierro perpetuo á Roma. Fernando VII renueva la declaración hecha en favor de su hija, que tiene cuatro años (20 junio). Muere el 29 de setiembre. Advenimiento de Isabel II: regencia de su madre María Cristina, con un consejo compuesto en su mayoría de ministros liberales, á los cuales se une Cea Bermúdez. Francia é Inglaterra reconocen á la reina. Los carlistas proclaman á Carlos V y se sublevan (octubre), sobre todo en las provincias vascas y Navarra: los Borbones de Nápoles y de Luca, de origen español, protestan contra el advenimiento de Isabel. D. Carlos es perseguido hasta los confines de Portugal (14 diciembre). — La población consta de 12,386.841 almas.

Estados Unidos. — Ley de compromiso, llamada de Clay, que la propuso el 12 de febrero para reconciliar á la Carolina del Sur; es votada por las dos cámaras (febrero-marzo) y firmada por el presidente el 2 de marzo. La nueva tarifa de aduanas es decreciente. Jackson toma posesión por segunda vez de la presidencia. La Unión se divide en dos partidos en la cuestión del Banco federal. El presidente, que es hostil al Banco, manda retirar los depósitos del gobierno sin dar aviso y en ausencia del congreso.

Francia. — Irritante cuestión de los fuertes destacados que el gobierno quiere construir alrededor de la capital como medio de defensa. Los redactores de *La Tribuna* son citados ante los Pares para responder de artículos ofensivos (abril). — Los refugiados polacos, que son peligrosos para todos los gobiernos, inquietados también en Francia, se retiran á territorio suizo (30 abril). Austria no los quiere tampoco en la frontera del cantón del Tesino (12 mayo). Se les invita á volver á Francia, para desde allí enviarlos á América, Argel, Inglaterra, Portugal y Egipto (8 de noviembre); se les quiere obligar y se niegan (11 diciembre). — En el castillo de Blaye la duquesa de Berry,

que ha declarado estar casada secretamente con el conde Luchesi Palli, da á luz una niña. El gobierno la permite pasar á Sicilia (junio). — Trabajos de las cámaras: ley para establecer en las colonias consejos en que puedan ser admitidos los hombres de color (24 abril). Organización departamental. Ley sobre la instrucción primaria, presentada el 28 de junio. Estudio de las grandes líneas férreas que pueden establecerse en Francia. — El gobierno suspende la construcción de los fuertes destacados, que se consideran como una amenaza para la libertad (julio). — Peligro social. Coalición de obreros con motivo de las cuestiones de tarifas y también para pedir reformas radicales. Manifiesto de la Sociedad de los Derechos del hombre, á cuyos principios se habría adherido Robespierre; no difiere mucho de la ley agraria y del reparto de bienes. — *La Falange* reemplaza al *Falansterio*, como órgano de la doctrina de los sectarios de Fourier. — En Argelia, Abd-el-Kader, emir de Mascara al Sudeste de Oran, extiende su autoridad por toda la provincia desde fines de 1832; considerado como un enviado de Dios, combatirá con buen éxito durante quince años. Los franceses toman al Este de Oran la posición marítima de Arzew (5 junio) y se establecen definitivamente en Mosta-terra presta á D. Pedro un auxilio mas eficaz que Francia. Oporto sufre los repetidos y continuos ataques de D. Miguel y además el hambre y el cólera. Villaflor, duque de Terceira, y Palmella someten los Algarves (junio); el capitán inglés Napier, que ha reemplazado á Sartorius, destruye la escuadra miguelista á la altura del cabo San Vicente (5 julio), al Sudoeste de esta provincia; marcha del duque de Terceira sobre Lisboa, donde es recibido con entusiasmo el 24: son proclamadas doña María y la Carta constitucional. La ciudad de Oporto es atacada inútilmente en nombre de D. Miguel por el general francés Bourmont, que no quiso reconocer la dinastía de julio. D. Pedro en Lisboa. Se indisponen con el clero por haber despedido al nuncio, suprimiendo algunos conventos: el papa le excomulga. Don Miguel y Bourmont amenazan á Lisboa; pero Palmella trae consigo refuerzos de Inglaterra. Llegada á Lisboa de doña María, que tiene catorce años y medio (11 setiembre). Nuevo esfuerzo de Bourmont contra Lisboa; le rechaza Saldanha. D. Miguel se ve obligado á retirarse al Nordeste, hasta Santarem (10 de octubre), pero no sale aun de Portugal. Funesta rivalidad de Palmella y del inglés Napier.

Rusia, Servia y Turquía. — Rusia ofrece sus auxilios al sultán contra las tropas de Egipto, que, victoriosas en Konieh, han sido lanzadas por Ibrahim hasta Bronsa. Escuadra rusa en el Bósforo (20 febrero); pronto desembarcarán quin-

ce mil rusos en Scutari. Cuarenta y cinco mil se dirigen por tierra á Constantinopla (abril). Vanos esfuerzos de la diplomacia francesa para sustraer á la Puerta de estos terribles protectores. El embajador francés, almirante Roussin, no tiene otro buque sino el que le conduce. M. Varennes consigue no obstante que el sultán é Ibrahim acepten en Kutahieh, Anatolia, un convenio preparado en Alejandría con el concurso de Inglaterra (4 mayo); pero el conde Orloff declara el 5 que el ejército ruso permanecerá en Turquía hasta que el egipcio se haya retirado detrás del Taurus. Ibrahim resuelve el 24 retirarse. Tratado de alianza ofensiva y defensiva por ocho años entre Rusia y la Puerta, firmado en Unkiar-Skelessi (escaleras de los oficiales del gran señor en la costa asiática del Bósforo, al Nordeste de Constantinopla (26 de junio); por una cláusula secreta se cierra el estrecho de los Dardanelos á todos los buques de guerra extranjeros. Progresos de Rusia en el espacio de sesenta años, marcados por los tratados de Kainordji 1774, Bucharest 1812, Andrinópolis 1829, y Unkiar-Skelessi 1833. — Protesta de Francia é Inglaterra cuando llegan á conocer la cláusula secreta (setiembre); aumentan sus fuerzas marítimas. Mehemet-Ali, de acuerdo con estas naciones, parece dispuesto á comenzar de nuevo la guerra y niega el tributo prometido (11 octubre). El sultán estrecha su alianza con Nicolás el 17. Mehemet-Ali se decide á pagar el tributo (4 noviembre). — Luchas interiores en el Imperio turco. Sublevaciones en Bosnia y Albania. Tentativa de insurrección en Constantinopla: frecuentes incendios. — Servia consigue que el sultán fije sus límites y que el impuesto anual se reemplace por un tributo de cincuenta y dos mil ducados (26 agosto): el príncipe Milosch queda confirmado como príncipe independiente por cinco años: los turcos continuarán ocupando la ciudadela de Belgrado. Útiles reformas de Milosch durante sus cinco años de gobierno: se devuelven á los sacerdotes los registros del estado civil en los puntos donde habitan cristianos; establecimiento de fábricas, puentes, hospitales, correos, imprenta y una escuela para enseñar la lengua nacional; nuevo sistema de prisiones penitenciarias.

Suiza. — Peligro de una escisión. Los cantones aristocráticos de Schwitz, Unterwalden, Neuchâtel y Basilea-ciudad forman un concordato en Sarnen, ciudad de Unterwalden (11 abril). Se aplaza la revisión del pacto federal, según el proyecto Rossi, votada por la dieta de Lucerna, pero desechada por los confederados de Sarnen y por los municipios rurales de Lucerna. — Nueva dieta en Zurich, cantón del partido democrático, donde acaba de abrirse una universidad: defiende el derecho de Basilea-campaña contra Basilea-ciudad y de Kusnach contra

Schwitz. Guerra federal: los confederados de Sarnen son derrotados y se disuelve su alianza. Neuchâtel hace inútiles esfuerzos por separarse de Suiza. Los unitarios proponen á Zurich la formación de un consejo federal (25 diciembre); el partido aristocrático reclama en nombre de las libertades particulares de los cantones.

1834

Alemania, Austria y Prusia. — El congreso celebrado en Viena por los ministros de los principales soberanos de Alemania ataca á los derechos de la dieta y de la confederación; se ocupa del comercio, de la prensa, de las universidades, de la revisión de la Constitución germánica, de la institución de una cámara de justicia para decidir en primera instancia sin la intervención de la dieta y las diferencias que se suscitaren entre el gobierno y la asamblea representativa de un Estado. Francia é Inglaterra reclaman en nombre de los principios constitucionales. Francia no es admitida en el congreso, donde quería defender los derechos de Bélgica sobre una parte del Luxemburgo. Conforme á las deliberaciones de Viena, la dieta de Francfort decreta el establecimiento del tribunal arbitral, compuesto de dos miembros elegidos cada tres años en los Estados que representa cada uno de los diez y siete votos del consejo ordinario de la dieta (30 octubre): de esta suerte Prusia y Austria, que son gobiernos absolutos, serán llamados á juzgar á los Estados constitucionales. En el Hesse-Darmstadt, la oposición domina en la cámara de diputados; influencia de M. de Gagern. Las nuevas elecciones no dan la mayoría al gran duque (mayo); nueva disolución de la cámara (25 octubre); esta vez vencerá el gobierno. — La dieta de Transilvania (Austria), abierta en Clausenburgo el 20 de junio, pide la reforma de los abusos de la Iglesia y la reducción de los haberes eclesiásticos. — La asamblea provincial de Posen (Prusia) reclama una carta constitucional y garantías de nacionalidad; la de las provincias reananas, una representación general del reino y el mantenimiento de la legislación francesa. — En Baviera se presenta una ley á la cámara de diputados (30 mayo), pidiendo la construcción de un canal destinado á unir el Rhin con el Danubio por medio de sus afluentes: apruébase por votación; la empresa se organizará por acciones. — Baden, Nasau y Frankfort niegan su adhesión al *zollverein* ó unión aduanera con Prusia.

América del Sur. — Apurada situación de la hacienda en Buenos Aires: dimisión del gobernador (junio). El general Rosas no quiere el poder. — El congreso de Venezuela decreta el establecimiento de la libertad de cultos (18 febrero): el clero de Nueva Granada se opone. Se concede reparación al cónsul francés en Cartagena por una ofen-